

EN MEDELLIN

## REDACCION DEFINITIVA DEL DOCUMENTO BASICO DE LA CONFERENCIA

Convocada por la Presidencia del CELAM, para los días comprendidos entre el 2 y el 8 del próximo mes de junio, se realizará en Medellín la Segunda Reunión Preparatoria de la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano.

Esta Segunda Reunión Preparatoria reviste una importancia especialísima ya que de ella saldrán algunos de los acuerdos definitivos que precisarán la preparación de la Conferencia, y que serán después, durante su realización, la pauta para el trabajo de Medellín.

### Objetivos

Los objetivos de esta Segunda Reunión Preparatoria de la Conferencia son múltiples. Los más importantes: la *redacción del Documento Básico Definitivo*, el estudio de la Mecánica de trabajo para la Conferencia, y la planeación de la Organización General de la misma.

### Equipos de trabajo

Con el objeto de aprovechar el tiempo al máximo, y sobre todo ante el cúmulo inmenso de diversos

Pasa a la página 11

### EL VIAJE DE PAULO VI

EN FAVOR DE LA EFICIENCIA JERARQUICA Y COMUNITARIA DE LA IGLESIA DE A. L.



Tal como lo prometimos en el número pasado de "CELAM", presentamos hoy el texto completo de la alocución pronunciada por Su Santidad Paulo VI, el 8 de mayo al anunciar su viaje a Latinoamérica. Por los diversos temas tratados, y para resaltarlos, la alocución del Papa aparece completa, pero en diversas secciones.

### Los dos grandes acontecimientos

Amados hijos e hijas:

El tema de nuestra semanal de hoy será el anuncio a nuestros visitantes de un viaje que, Dios mediante, Nos llevará a Bogotá, Co-

Pasa a la página 10

### La Sede de la Conferencia

## LA CIUDAD DE LA ETERNA PRIMAVERA

Presentamos a continuación el ofrecimiento que Monseñor Túlio Botero Salazar, Arzobispo de Medellín, hace de su sede Episcopal a los miembros de la Segunda Conferencia General.

Me siento muy honrado de poder ofrecer a nuestros hermanos en el Episcopado, en mi propio nombre, en el del presbiterio y en el del pueblo fiel de nuestra arquidiócesis, esta, nuestra ciudad arzobispal de Medellín, como Sede de la Segunda Conferencia

Pasa a la página 5

En recientes declaraciones concedidas por el Cardenal Antonio Samoré, Presidente de la Pontificia Comisión para América Latina, declaró: "La Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano revestirá un carácter de importancia excepcional".

Las declaraciones del Cardenal Samoré aparecen en el Boletín SIPRAL (Editado en Roma por el R. P. Ramírez, Director de la Oficina de los Programas Latinoamericanos de Radio Vaticana).

Pasa a la página 10

### Compromiso Comunitario de Fe y de Amor

## XXXIX CONGRESO

## EUCARISTICO INTERNACIONAL

Ante la proximidad y la trascendencia del próximo XXXIX Congreso Eucarístico Internacional de Bogotá, el primero en la etapa postconciliar de la Iglesia; el tercero que se celebra en América Latina (Buenos Aires, 1934; Río de Janeiro, 1955; Bogotá, 1968); "CELAM" ofrece a sus lectores un abundante material sobre este acontecimiento histórico.

En la página editorial encontrarán un artículo escrito por Monseñor Aníbal Muñoz Duque, Administrador Apostólico de Bogotá y miembro del Comité de Presidencia del Congreso. En las páginas 7, 8, 9 y 10 una amplia información sobre el sentido y la organización del Congreso; y en las páginas 12 y 13 el "Mensaje" que la Jerarquía Colombiana, como preparación próxima al Congreso, dio recientemente al pueblo colombiano.

CONSEJO DE REDACCION  
DE "CELAM"  
R. P. CECILIO DE LORA, S. M.  
Mons. ALFONSO SCHMITT  
Pbro. MARIO REVOLO BRAVO  
S. I. LUIS BERNAL ESCOBAR  
S. I. JOSE IGNACIO TORRES H.  
  
Director: Pbro. MARIO REVOLO BRAVO  
Editor: JOSE IGNACIO TORRES H.

## LA IGLESIA EN AMERICA LATINA

### I - LA CONCIENCIA DEL DESARROLLO



América Latina se encuentra en proceso de cambios profundos que manifiesta el anhelo sentido por aquello de buscar su desarrollo integral. Los problemas en que se debaten nuestros pueblos hacen que se despierte y se fortalezca la conciencia de procurar para el hombre latinoamericano un mundo nuevo el cual pueda llegar a su auténtica personalización, es decir, alcance su libertad en Cristo, y según la expresión de Su Santidad Paulo VI, seu constructor de su propio destino.

### II - LAS ASPIRACIONES:

#### SIGNS DE LOS TIEMPOS

Las hondas aspiraciones que abrigan nuestros gentes de realizarse como hombres constituyen un signo de los tiempos que debemos saber interpretar como la voluntad de Dios que quiere que todos los hombres entren plenamente en la corriente liberadora de su amor. Por la ascensione progresiva de condiciones indignas de la persona humana a condiciones en las que pueda construirse como imagen de Dios, el hombre insertado en Cristo por la fe y el amor responderá plenamente a la vocación a que ha sido llamado. Un sentido de permanente superación en todos los aspectos de la existencia humana, dominado por una fe comprometida, es una necesidad insustituible para tan alto cometido. El "ser más" representa no solo una apremiante invitación a colaborar en la realización como hombres de nuestros hermanos sino de la nuestra propia. Si no lográramos la liberación en el amor para los demás, nosotros caeríamos en la dolorosa frustración de nuestro propio ser.

### III - MISION DE LA IGLESIA EN LATINOAMERICA

La Iglesia, prolongación de Cristo en la historia, como servidora del hombre, tiene, en las concretas circunstancias de Latinoamérica, una noble y difícil misión. Su presencia activa en este trascendental momento histórico no es imperativo de una cierta es-

trategia pastoral, sino de la caridad de Cristo que la incita a compartir ampliamente las angustias y esperanzas de hermanos por los que el Señor se entregó. Si nada de lo que es auténticamente humano deja de tener eco en el corazón de la Iglesia, mayor es su responsabilidad cuanto mayores sean las necesidades y urgencias.

### IV - EL AMOR REAL Y COMPROMETIDO: FUERZA AUTENTICA DEL DESARROLLO

Es una ilusión particularmente peligrosa en los tiempos que vivimos imaginar que las nuevas condiciones, propicias para la realización del hombre, podrán venir para la exclusiva bondad de los programas y el acopio y utilización de técnicas, ciertamente necesarias. El proceso hacia el verdadero desarrollo requiere una fuerza fundamental que lo anime y oriente en orden a una acción decidida. Esta fuerza viene de Cristo: es el amor real y comprometido que nos une a Dios y a nuestros hermanos. Un amor que no puede ser, como algunos insisten, barrera para los cambios necesarios, sino poderoso estímulo que nos impulse a pasar del egoísmo a la donación. Solo así podrá evitarse el escollo de "mesianismos prometedores" y de esfuerzos estériles y aun desgraciados, sin objetivos precisos.

### V - EL CONGRESO EUCHARISTICO: INVITACION AL COMPROMISO

El Congreso Eucarístico Internacional de Bogotá debe constituir para toda América Latina una iniciación y un compromiso: proyectar a todos los sectores el sentido de fraternidad eficaz que tiene su fuente y su principio de constante renovación en la Eucaristía. El Vínculo de Amor, lema del Congreso, exige que todos confrontemos nuestro pensamiento y nuestra acción con las implicaciones de la celebración eucarística "cabal y sincera".

La identidad sorprendente entre el sentido y objetivo del Congreso Eucarístico con la trascendental significación de la Segunda Conferencia del Episcopado de América Latina, refuerza la convicción de que Dios quiere que la Iglesia renovada en el Concilio Vaticano II sea en nuestro continente instrumento en las manos de Dios para construir el hombre nuevo, el cual, según la expresión de San Ireneo, da gloria a Dios: "Gloria Dei Homo vivens".

ANIBAL MUÑOZ DUQUE  
Administrador Apostólico de Bogotá

# COMENTARIOS

## EL DOCUMENTO BASICO

25. 25. \* COMENTARIOS  
EL DOCUMENTO BASICO  
EL PAPA NO VENDRA A COLOMBIA.  
EL PAPA VENDRA A AMERICA LATINA.  
Colombia y Bogotá no son más que accidentes geográficos de "dos encuentros religiosos y eclesiásticos de excepcional importancia". La sede de la Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano y del Congreso Eucarístico.

En el inmenso territorio de América Latina, con sus diversos naciones y hombres, y en la tercera parte de los católicos del mundo que en él viven o quienes el Santo Padre visitará.

Honor para Colombia y para Bogotá. Ciertamente. Pero es un honor compartido.

A pesar de las enanas diferencias de sus pueblos, América Latina es UNA.

Todo un paseo santo nos rebaja. Todo un mero circunvalación presente, nos encierra. Y nos hace a nos debe hacer solidarios. Y especialmente una votación ineludible, movilizante por lo que implica de compromiso, y grado de responsabilidades, nos hace obrar, brazo a brazo, desde Méjico a la Tierra del Fuego, no solo geográficamente, sino como "hombres latinoamericanos", un futuro común. Que será definitivo para nosotros mismos. Para la Iglesia Universal. Para el mundo entero, como comunidad de hombres.

En América Latina ya no cubren las fronteras. Los nacionales son clérigos. Más cuando se trata de hechos "eclesiáticos" y "religiosos".

Especialmente, ahora, cuando se trata de un hecho ecclésial como la Conferencia de los Obispos.

Una Iglesia, la Latinoamericana, con diversos fusos estará presente en Medellín. Una sola Iglesia, en la cual Cristo se encuenra de diferentes formas respondiendo a los hombres de cada nación, será la que piensa, con humildad y sinceridad en su papel histórico, en Medellín.

Y a esta sola Iglesia el Papa quiere acompañar en la sesión inaugural de la Conferencia. Conferencia que será la expresión más realista de la única Iglesia Latinoamericana. Lo quiere especialmente para que con la presencia y la palabla de quien guía la humanidad que sigue a Cristo, haya una voz de estímulo, una confirmación de esfuerzos, una garantía de seguridad y un símbolo de esperanza de la respuesta fiel que la Iglesia Latinoamericana dará a Dios en Medellín.

La Conferencia sea en si el hecho trascendente en muchos diálogos pasados y futuros de la Iglesia Latinoamericana. Ahora, con la presencia

Para el logro de esta unidad de pensamiento a nivel continental, los estudios de las Conferencias Episcopales Nacionales significan un aporte imprescindible, y la tarea de la redacción del Documento Básico Definitivo, a realizarse ya en la primera semana del mes de junio, será la síntesis de toda esta reflexión común de la Iglesia latinoamericana.

Por eso este Documento, sin lugar a dudas, reflejará el pensamiento de todo nuestro Episcopado sobre el tema que el Sumo Pontífice ha señalado para la II Conferencia: "la Iglesia en la actual transformación de América Latina a la luz del Concilio", y constituirá una riquísima base para que en Medellín se puedan establecer las pautas pastorales que consulten, adecuadamente, las necesidades y las expectativas de todo el Pueblo de Dios en nuestro Continente.

EMILIO PLINIO MONNI

### DIACONOS PARA AMERICA LATINA

La Reunión de Buenos Aires sobre la restauración del diaconado permanente en América Latina, se ha representado un intento de recuperación arqueológica. Tampoco ha sido un simple afán de novedad, a partir de indicaciones conciliares, que ya por este hecho —el de ser una indicación del Concilio— dejó de ser novedad.

El Encuentro ha significado una reflexión teológica en profundidad para la restauración del diaconado permanente a insertar dentro de una renovación pastoral de toda la Iglesia. Ha habido originalidad y profundidad en los planteamientos. Ha habido tensión creadora, noble fecunda, entre acciones eclesiásticas de base. Porque es un hecho que la figura renovada del diaconado en la presente situación

del Papa, solamente una nueva significación de la del compromiso con la Iglesia Universal. La de "esperanza" que es América Latina para el mundo y para todo la Iglesia.

Una esperanza que ha comenzado a emanar... Riego de promesa. Del Pueblo de Dios, en Medellín, de donde si como al sol de mediodía llega lluvia al Cristo cubierto de sombra y desfigurado que pasa, entonces la resurrección, desde Méjico a la Tierra del Fuego.

José Ignacio Torres H.

pastoral de América Latina, obliga a una serie de renovaciones. En primer lugar, la renovación de las relaciones misioneras entre Obispos, Presbiteros, Diáconos y Laicos en el seno de la Iglesia: sin que el diácono venga a endurecer las formas clericales del pasado, ni a identificarse con las tareas laicales que no precisan del orden sagrado. La presencia del diácono obliga también a planear, de forma nueva, la inserción de la Iglesia en el mundo contemporáneo. En una palabra, se toman conciencia de que las reformas en la Iglesia —y ésta de restaurar el diaconado en primer lugar— no son posibles como reformas parciales: solo tienen sentido dentro de la opción teológica que impulsa una pastoral de Conjunto contemporáneo.

P. CECILIO DE LORA, S. M.

### NOTA DE LA REDACCION

Por cesizón involuntaria, el comentario "Revolución para América Latina", de nuestra primera edición de "CELAM" y que figura en esta misma página, apareció sin firma. El comentario fue escrito por el señor Luis Bernal Escobar. Presentamos excuse al autor y a los lectores.

# LAS CONFERENCIAS EPISCOPALES NACIONALES APORTAN

Como lo hemos indicado ya varias veces, dentro de los planes de preparación para la Conferencia General de los Obispos Latinoamericanos, una de las etapas previas consistió en la redacción del "Documento Básico Preliminar".

Este Documento se envió a todas las Conferencias Episcopales Nacionales de Latinoamérica para su estudio, observaciones, enriquecimientos y aportes.

Una segunda etapa preparatoria de la Conferencia, como lo anunciamos en otra sección de este número de "CELAM", será la redacción del Documento Definitivo, teniendo en cuenta los estudios realizados por las Conferencias Nacionales.

En esta página presentamos algunas ideas, entretejidas de los estudios que las Conferencias han remitido a la Oficina de Coordinación General. Las presentamos aisladamente sin hacer énfasis en su contexto, y como simple ejemplo del trabajo de las Conferencias Episcopales.

La titulación es un elemento usado por la redacción de "CELAM".

## APRECIACION GENERAL DEL DOCUMENTO

"Está totalmente de acuerdo con las líneas pastorales de la *Quadragesimo et Spei* cuando recala:

- Que la Pastoral debe ser "inductiva" = respuesta a los problemas de la sociedad.
- Que la "pura Pastoral Sacramental" es una tentación.
- Que la Iglesia tiene que tomar una posición definida en los campos que atañen a la cultura y a la organización de la sociedad.

Hay que poner más peso en el optimismo cristiano fundado en el esfuerzo unido de los cristianos para desarrollarse integralmente (cf. *Potitorum Progressus*).

## EL MENSAJE CRISTIANO

"Necesidad de una presentación del mensaje Cristiano de acuerdo con el desarrollo científico de nuestra época. Una de las causas de la falta de fe en las sociedades contemporáneas se encuentra en la forma anacrónica como ha sido presentado este mensaje, haciéndolo inaceptable para las personas formadas con una mentalidad científica. Por otra parte, ha de tomarse en consideración el sincrétismo existente en grandes áreas del pueblo latinoamericano y la consiguiente contaminación de muchas creencias y devociones religiosas con ideas mágicas y prácticas supersticiosas. Si es preciso desarraigar unas y otras, ha de hacerse en forma tal que no vaya contra la caridad y advirtiendo que esas creencias y prácticas constituyen en muchos casos la única forma que conocen sus adeptos de acercarse a Dios".

## ANALISIS AUTOCRITICO

Determinada conferencia Episcopal Nacional propone que el Documento Básico, en su primera parte "La Realidad Latinoamericana", se divide en dos secciones. La primera podría contemplar la presentación

de la realidad latinoamericana desde el punto de vista científico y positivo de la Sociología. La segunda sería una reflexión de la Iglesia Latinoamericana sobre su propia conducta. Entre otros tópicos se podrían tratar:

- Discriminación racial y social en la Iglesia;
- Incidencia mercantilista en el planeamiento de la enseñanza;
- Falta de planificación en el uso de los recursos económicos según las prioridades sociales de la propia Iglesia y de su inserción en el Bien Común dentro de un Continente sub-desarrollado;
- Dependencia ideológica de países extranjeros;
- Ausencia de un mensaje sobre el desarrollo que comprometa a la Iglesia en su realización efectiva".

## LA ESPERANZA

"La situación extrema de inmensas multitudes latinoamericanas y la disolución de tanta promesa incumplida no puede llevarnos a una trágica desesperanza y pesimismo.

Toda la vida del cristiano y del hombre, aún en sus peores momentos, debe estar saturada de ESPERANZA, pero, no de una esperanza malena que es alienación del hombre, adormecedora de inquietudes y anuladora de energía, sino de una esperanza que es SEGURIDAD EN EL FUTURO y fuente de FORTALEZA para la superación de dificultades en el presente y una estimación de acciones justamente revolucionarias.

La esperanza, fundamentada en la fe, hace comprensible y aceptable la Providencia Divina en lo adverso y activa la Caridad..."

## El hombre y el desarrollo

"Supuesto que la realización y perfección del plan salutífero TOTAL de Dios depende, por la voluntad expresa de Dios, de la cooperación

# LA CIUDAD DE LA ETERNA PRIMAVERA

Vista de la plaza de la Catedral.

del Episcopado Latinoamericano. La visita de los ilustres delegados nos complace sobremanera, y ya desde ahora podemos anticipar el gozo que experimenta toda la Iglesia particularmente confiada a mi cuidado, al pensar que esta será vuestra casa durante algunos días. Pedimos al Cielo que durante ellos sea fructífera la labor de la Conferencia y agradable la estada entre nosotros de cada uno de los que en ella participan.

## MEDELLIN: CIUDAD MILLONARIA

Permítidme pues, que me tome la libertad de presentaros a nuestra ciudad de Medellín, capital del Departamento de Antioquia y situada en la (última 1), ciudad industrial y precursora de la industrialización en Colombia, que hoy se orgullosa de haber completado su millón de habitantes, sin que por esto descienda los tiempos ni muy lejanos por cierto, en que era apenas una pequeña villa puebla por los soberanos de España bajo el patrocinio de Nuestra Señora en su advocación de La Candelaria, cuya fiesta existe hoy con tanta pompa como entonces, con la diferencia de que la plaza que sirve de marco al templo dedicado a la Patrona ha dejado de ser el modesto lugar del mercado primitivo, rodeado de casas pajizas, para convertirse en el centro de una gran actividad industrial y mercantil, cuyos emplazamientos mueven desde sus modernos edificios; y que el andar lento de la cabalgadura, a cuyo ritmo se movía toda la vida de entonces, ha cedido el paso al más rápido de los automóviles y de los aviones, haciendo así del asentamiento en que parecen guardarse casi solemnemente las montañas que circundan el estrecho valle de Aburrá. Este valle fue descubierto por los españoles en 1541, pero Medellín se fundó en 1616 y fue erigida como villa en 1675, cuando era un caserío de 700 habitantes.

## CIEN AÑOS DE VIDA DIOCESANA

Precisamente comenzaremos en este año el primer centenario de nuestra diócesis —hoy arquidiócesis— denominada de la Santa Fe de Antioquia en 1886, y para celebrar esta efeméride estamos preparando un finado Diocesano que queremos sea eminentemente pastoral y que, por lo mismo, nos ha obligado a estudiar nuestra evolución y nuestra realidad actua en muchos aspectos.

Al llegar a nuestra querida ciudad encontraremos ante todo un clima flaco suave de 22° temperatura media y sin cambios bruscos. Lo que le ha merecido el nombre de "Ciudad de la eterna primavera".

## EL PUEBLO DE LA MONTAÑA

En lo espiritual podemos ofreceros un clima de religiosidad que este pueblo antioqueño, llamado por antonomasia el pueblo de la montaña, heredó de sus antepasados españoles, principalmente vascos y navarros, quienes junto con la fe, nos legaron una herencia de amor al trabajo y de tradición bogotana, de espíritu aventurero y de fidelidad a la palabra, que en su conjunto forma un marco apropiado para el logro de un progreso material



Nuestra Señora de La Candelaria.

no disociado de la búsqueda de los valores superiores del espíritu.

## LA INMADUREZ DE LA FE

Sin embargo, hay aquí, como en casi toda América Latina, inmadurez de la fe, participando la religiosidad nuestra de las mismas características que ella tiene en todos los pueblos conquistados por los españoles y que tanto ha preocupado en nuestros tiempos a todos los dirigentes de la Iglesia, empezando por nuestro ilustre Pontífice actual el Papa Pablo VI.

## LOS DOLOROSOS CONTRASTES

En el aspecto económico y social encontraremos subdesarrollo con todas sus manifestaciones, pero especialmente con contrastes dolorosos, resultado tal vez de la misma volvedera del crecimiento y de la falta de preparación para afrontar los problemas creados por el cambio que él implica, agravados en nuestro caso por otras circunstancias. Grandes mansiones y hermosos barrios residenciales, avocadas y calles bien diseñadas, se ven rodeados por lo que nosotros llamamos "barrios pobreñas", en los cuales se habitan miles de habitantes que carecen de los servicios más elementales.

## EL CRITERIO CRISTIANO

Es consolador, y esperamos que así podrá apreciarlo, que estos y muchos otros problemas sociales tratan de reconciliarse con criterio cristiano y con gran sensibilidad humana. Los empresarios antioqueños han sido, en su gran mayoría, precursores de muchas de las conquistas sociales que ha logrado el trabajador colombiano, al otorgar voluntariamente a sus obreros beneficios que luego han sido reconocidos por las leyes con carácter obligatorio.

## EL PUEBLO DE DIOS MEDELLINENSE

Si prestamos al campo estrechamente religioso, podemos presentaros un clero diocesano que es modelo de virtudes y

de desagraciación a su tarea; unas comunidades religiosas, tanto masculinas como femeninas, que se destacan en nuestro medio no solo por su número, sino principalmente por su gran sentido eclesiástico y por la resonancia de las obras que adelantan en todos los ámbitos del apostolado; y, por último, un laicado nacido, cada vez mayor en cantidad y más preparado en calidad, que ha merecido elogios tan distantes como los del R. P. Leonhardi, quien, con su habitual sinceridad, lo destacó sobre los muchos que ha conocido. Como si todo esto fuera poco, el Señor nos ha dejado, en medio de las dificultades que contiene el oficio pastoral en estos tiempos, el ver cómo servidores, religiosos y seglares trabajan cada vez más unidos en lo que ya es un principio muy alentador de una verdadera pastoral de conjunto, en cuya organización tuvo gran parte el conocido canónigo Boulard.

## CON EL CORAZON ABIERTO

Nos hemos alargado demasiado en esta presentación, sin otro objeto que el de procurar que de anotaros os sirva un poco familiarizado con nosotros y con nuestro medio. No hay en todo lo dicho el menor ánimo de trumpero o de aparezco como superiores a los demás, ni el más leve deseo de exhibirnos como modelo que debe ser imitado, y ya desde ahora miramos gozosos a esa reunión, de la cual nosotros esperamos salir espiritualmente enriquecidos.

Al reiteraros esta nuestra fraternal invitación, queremos repetir una vez más el reconocimiento y la gratitud de nuestra arquidiócesis por haber sido elegida como sede de un acontecimiento tan transcendental para la Iglesia y manifestarse el anhelo y el sincero espíritu de servicio con que ella se expresa mientras ora fervientemente para que el Espíritu Santo ilumine vuestras deliberaciones.

Si nuestra ciudad tuviera puertas grabaríamos en sus dinteles el conocido y hospitalario lema: "Porta patet sed cor magis".

+ TULIO BOTERO SALAZAR  
Arzobispo de Medellín

# EL ENCUENTRO CONTINENTAL SOBRE PASTORAL DE MISIONES EN A. L.



Participantes en el Encuentro. (De izquierda a derecha); señor José Mračevich, Promotor de Comunidades Indígenas en Argentina; Monseñor Arzobispo Cárdenas, Obispo Prelado de Parintins en el Brasil; R. P. Luis Caro, Procurador y Promotor de las Misiones Salesianas en el Ecuador.

Tal como estaba programado, en las fechas comprendidas entre el 20 y el 27 del pasado mes de abril, se celebró en MEIGAR (Bogotá, cerca de Bogotá), el Encuentro Continental sobre Pastoral de Misiones en América Latina. Fue promovido y organizado por el Departamento de Misiones del CELAM.

Presentamos en esta entrega de "CE-LAM" una síntesis de las Conclusiones de dicho Encuentro.

## EL DOCUMENTO FINAL

El Documento Final o Conclusiones es un texto de 23 páginas, cuya densidad, profundidad y extensión nos impiden su transcripción literal.

### El Tema

Sentido, alcance y finalidad de las Misiones en el y en América Latina a la luz del Vaticano II.

La tipología como base para una Pastoral adecuada ha constituido el tema central del Encuentro de Meigar. Para ello se ha partido de un estudio de la realidad tal como de hecho se presenta en las actuales "misiones" del Continente, a fin de evaluar y revisar esta realidad bajo otros aspectos: La actual demarcación jurídica, las extensas pastorales en vigor, la acción pastoral que se viene realizando.

### I PARTE

#### Problemas Urgentes de la Iglesia Misionera en A. L.

Constituye un esfuerzo serio de sintesis, y creemos sinceramente que también de objetividad, al establecer lo que el Encuentro ha juzgado como los problemas más urgentes de la Iglesia Misionera en América Latina:

- Iglesia Misionera e Iglesia no Misionera como si se tratara de una cierta yuxtaposición de esos "dos Iglesias".
- Pluralidad de culturas (típica de los llamados Territorios Misionales pero extendiéndose más allá de los mismos), no suficientemente conocidas ni reconocidas en su lenguaje, costumbres, instituciones, valores y aspiraciones;

Esta responsabilidad misionera, corresponde a todo el pueblo de Dios, es por tanto esencial a la Iglesia, aunque recae particularmente sobre el colegio Episcopal a fin de que la Iglesia se implante entre todas las gentes como sacramento de salvación.

El deber misionero es así único e idéntico en todas partes, aunque no se cumpla siempre de igual manera la diversidad de circunstancias en que se realiza la actividad misionera de la Iglesia crea "situaciones" diferentes, y exige distintas modalidades de esa misma acción.

Y es aquí donde el Encuentro de Meigar presenta en aporte muy fundamental para la Pastoral en América Latina, al situarnos, siguiendo el Concilio con una perspectiva nueva frente a las "misiones" en nuestro Continente. Se ha dado en Meigar un primer paso muy importante al desplazar la óptica del punto de vista jurídico, "Territorios Misionales", al punto de vista "situaciones misioneras", que nos parece fundamental para nuestra realidad eclesiástica latinoamericana. Un segundo paso, original y muy valioso, del Encuentro de Meigar lo constituye la:

### III PARTE

#### Situaciones Misioneras en A. L.

Al presentar por primera vez un tanto bastante serio y objetivo para ubicar con un criterio eclesiástico y antropológico a la vez las diferentes situaciones misioneras en América Latina. Y ofrecer incluso un primer ensayo de agrupación de situaciones misioneras similares teniendo en cuenta tres diferentes niveles que las caracterizan:

### IV PARTE

#### Orientaciones para una Renovación de la Pastoral Misionera en A. L.

Comprende una serie de orientaciones para una renovación de la Pastoral Misionera en América Latina dada su amplitud, resulta imposible sintetizarla, pues no se trata de afrontar algún aspecto concreto, sino de establecer las líneas fundamentales y precisas que deben revisarse en la Pastoral para responder a los interrogantes establecidos en la primera parte del Documento.

Merece resaltar el capítulo dedicado al compromiso misionero de la Iglesia en la promoción humana y progreso de las culturas, evitando todo paternalismo, respetando sus características propias, valorando sus elementos genuinos, promoviendo sus propios líderes, etc., y somiendo muy en serio todo lo relacionado con el desarrollo económico de los grupos principalmente marginados.

Muy importante el capítulo dedicado al despertar de la fe y su crecimiento a partir de la presencia oculta del Verbo en las diferentes culturas; y asumiendo en cuanto sea posible las categorías mentales y las expresiones culturales existentes; con unas referencias muy interesantes a la problemática "evangelización-sacramentalización" y al escabroso problema de la progresiva conversión moral de los diferentes grupos culturales.

Merece igualmente destacar lo relativo a las actuales divisiones jurídicas de Diócesis, Prelaturas, Vicariatos y Prefecturas; e igualmente al voto que formula el Encuentro de Meigar por la creación de Prelaturas personales como única solución a las exigencias de una Pastoral diferenciada que tenga en cuenta la pluralidad socio-cultural de nuestro continente.



Señor, ¿A Quién Iriamos?

## No es la Solemnidad Exterior la que nos Atrae

Y detengamos nuestra reflexión en el Congreso Eucarístico Internacional, en el cual Nos proponemos participar. No es la solemnidad exterior la que Nos atrae, aunque también ésta tiene su altísimo valor, ya sea por la intención cultural que la suscita, como por la edificación coral, que deseas producir en la multitud que participa en el Congreso. Es la afirmación del Misterio eucarístico lo que allá Nos lleva; una afirmación que quisiera ser posiblemente universal; y que, de todos modos, quiere consolidar fuertemente y expresar, en forma inequívoca, la fe de toda la Santa Iglesia Católica, en la triple virtud santificadora de la Eucaristía: la memoria, que debe ser en nosotros indeleble y palpable, de la pasión redentora de Cristo, el prodigio real de la presencia sacramental de Cristo; que vive, convive con su Iglesia, la segunda, la sostiene, la alimenta, la integra a Si mismo, la une, la caracteriza, la lleva, la arrebata; el preludio escatológico. En fin, es decir la promesa de la parusía y la prenda propias de la Eucaristía, del final y fulgurante regreso de Cristo al término de la historia presente de la humanidad (cfr. en la Liturgia: O sacrum convivium, etc.; Venier, *La Chiesa della doctrina eucaristica*, p. 31).

(Alocución de Paulo VI, miércoles 8 de mayo).

## EL CARDENAL LERCARO, LEGADO PONTIFICO

Por medio de una bellísima carta, autógrafa del Santo Padre, el Cardenal Giacomo Lercaro fue nombrado legado Papal al XXXIX Congreso Eucarístico Internacional de Bogotá.

suum ad essequendam Constitutionem de Sacra Liturgia". "Su nombre quedará permanentemente unido a este trabajo", dice Paulo VI.

### "NUESTRO LEGADO"

En la carta Paulo VI resalta con palabras de profundo aprecio la vida y la obra Pastoral del Cardenal. Resume su actividad Episcopal de 20 años en las varias Diócesis de las cuales fue Pastor, y relève el trabajo del Cardenal Lercaro en la preparación, realización y aplicación del Concilio Vaticano II. Especialmente como Presidente del "Con-

## EL ESCUDO DEL CONGRESO



Previo estudio de la "Comisión de Arte" la Dirección del Congreso aceptó el diseño hecho por el arquitecto, señor Dicken Cuadro, quien para su elaboración tuvo muy en cuenta el lema del Congreso: "Vínculo de Amor", frase en la cual se sintetiza el gran programa eucarístico de 1968.

### Simbolismo

El emblema —buscado dentro de la antigua epigrafía de la Iglesia— muestra la cesta del pescador, rodeada por un círculo blanco que representa tanto la Eucaristía, como la sólida unidad de la Iglesia. Los peces —evocación de la pesca milagrosa del lago de Tiberíades— están colocados en forma de cruz, mirando hacia el gran círculo del emblema.

### Colores

Para dar un mayor atractivo visual al simbolo, se han acordado los colores, rojo para el fondo y blanco para los dibujos que de esta manera se destacan aún más.

ca confirmación con el nombramiento al que lo llamamos, como señal de Nuestra particular atención. Efectivamente hemos querido confiar el encargo de representarnos como Nuestro Legado al 39º Congreso Eucarístico Internacional, que se celebrará el próximo mes de agosto en Bogotá, Colombia. A ese Congreso, el primero después del Concilio, llevará V. E. su voz de maestro, su ardor de apóstol, que del Misterio Eucarístico, vivido con ejemplar piedad y celebrado con la participación viva de toda la asamblea de su pueblo, ha hecho siempre el centro de su vida sacerdotal".

EL LEMA:**VINCULO DE AMOR**

No se hubiera podido escoger una síntesis mejor para el XXXIX Congreso Eucarístico Internacional: "Vínculo de Amor".

Es un lema dinámico, de fecunda actualidad social. La caridad es la virtud distintiva del cristiano. "Mirad cómo se aman" decían los paganos admirados, refiriéndose a los primitivos cristianos. El secreto de esta unión estaba en aquella realidad que nos narra el libro de los hechos de los Apóstoles: "Perseveraban unidos en la oración y en la fracción del Pan": Oración Eucarística. Sin amor fraternal no hay cristianismo verdadero; la más habrá una sociedad de ascosos muertos, fría, egoísta, que bajo apariencias, tal vez brillantes, esconde vacíos desoladores y semillas de traiciones. "Mirad cómo se odian", podría ser el reverso anticristiano de una sociedad sin amor.

El amor verdadero es difuso, supone sacrificios y renunciamientos en aras de un ideal superior. Se requiere un vínculo fuerte, personal, de consolidación social. "Allí donde haya dos o tres reunidos en mi nombre, allí estaré yo". "El que come mi carne y bebe mi sangre vivirá eternamente". "Yo soy la vida, vosotros los sarmientos". Estas palabras de Cristo nos dan la clave de la vitalidad cristiana unida.

Sacrificio redentor, presencia, alianza; tres elementos que en su tránsito crean el vínculo más fuerte del amor cristiano.

Jesucristo en la Eucaristía no es sólo el gran Sacramento vital de la Iglesia. Es la fuerza de cohesión más firme del Cuerpo Místico.

La Eucaristía no es una realidad estática, fría, al margen de ese misterio que es el hombre. Ella es la gran fuerza que vitaliza toda la humanidad y la va transformando en levadura inmortal.

Decir Eucaristía, "Vínculo de Amor", es proclamar que Jesucristo está en medio de nosotros, ocupando activamente su lugar primario en nuestras tiendas humanas, ilmando asperezas, odios y desconfianzas, ungiendo llagas dolorosas, suscitando encuentros generosos, elevando, en una palabra, el nivel del hombre inclinado al egoísmo hacia regiones más claras y puras.

Al recibir la humanidad el Cuerpo y la Sangre de Cristo se vuelve más humana, más fraternal, más divina.

Mensaje del Obispo Colombiano.

**DE DOMINGO  
A DOMINGO**

El Congreso Eucarístico tendrá lugar del domingo 18 al domingo 25 de agosto de 1968.

La elección de estos días tiene una importante significación litúrgica. La Iglesia, en forma más especial, se reúne visiblemente el domingo, día del Señor, para manifestar y realizar la unidad de los hombres en torno a Cristo.

La celebración Eucarística dominical es el centro alrededor del cual vive la comunidad cristiana. Allí todos nos alimentamos de la misma palabra de Dios, comemos el mismo Pan que es el Cuerpo de Cristo, y nos comprometemos a seguir un camino de auténtica caridad cristiana. Celebrando el día de la Resurrección del Señor, la Iglesia vive y crece por el amor de Cristo.

Domingo 18: Apertura oficial del Congreso.

Lunes 19: Día del Ecumenismo.

Martes 20: Día de los Sacramentos de iniciación cristiana: Bautismo, Confirmación, Eucaristía.

Miércoles 21: Día de los Sacramentos Penitenciales: Penitencia, Unción de los Enfermos.

Jueves 22: Día del Sacramento del Orden.

Viernes 23: Día del Desarrollo y Progreso de los Pueblos.

Sábado 24: Día Mariano.

Domingo 25: Solemne clausura del Congreso.

**EL ENCUENTRO**

Uno de los principales acontecimientos, anexo a la celebración del Congreso Eucarístico será el gran Encuentro Teológico en que se realizará en Bogotá.

Participarán en él notables Teólogos latinoamericanos y europeos.

El tema de la Eucaristía corre a lo largo de todo el Encuentro.

La lista de los temas y los ponentes es la siguiente:

Los Latinoamericanos

Facultad de Teología de Nuestra Señora de la Asunción de San Pablo, Brasil.

Ponente: Padre Edgar Joly, Profesor de Eucaristía de la Facultad.

Tema: La Eucaristía y el Dinamismo Apostólico de la Iglesia.

Facultad de Teología, Buenos Aires, Argentina.

Ponente: Padre Lucio Gera, Decano de la Facultad.

Tema: La Eucaristía, ayuda poderosa del Señor para la vida cotidiana.

Facultad de Teología, Pontificia Universidad Católica, Santiago de Chile.

Tema: Eucaristía y desarrollo.

Facultad de Teología - Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá.

Ponente: Padre Rodolfo de Roux, S. J. - Profesor de Eucaristía de la Facultad.

Tema: Eucaristía y Ministerio Jerárquico en sus tres dimensiones: Episcopado, Presbiterado y Discipulado.

Los Europeos

Ponente: J. Tillard.

Tema: La Eucaristía construye la Iglesia como comunión de vida.

Fase a la página 15

**TEMPLETE Y CAMPO EUCHARISTICOS**

PANORAMICA A VUELO DE PÁJARO

Algunas características: Situado a mano izquierda de la Autopista que conduce del aeropuerto "ELDORADO" al centro de Bogotá. Área: 302.708 M<sup>2</sup>. Capacidad: 650.000 personas. Entre las muchas instalaciones posee: estación ferroviaria, helipuerto, 35 puestos de emergencia, 12 de socorro, instalaciones propias para Agencias Internacionales de Prensa, periodismo, radio, televisión, cine. El Templo es una gran cúpula sostenida por 12 columnas que evocan a los 12 Apóstoles.

**LAS ASAMBLEAS FAMILIARES**

Promoción de la Comunidad...

De muchas maneras, con diversas acciones, y empleando los más variados sistemas, las directivas del XXXIX Congreso Eucarístico Internacional de Bogotá lanzaron la gran campaña de preparación espiritual para el Congreso.

Pero indudablemente la acción que más frutos ha producido, por su dinamismo, por su profundidad, por la participación del pueblo ha sido las llamadas "Asambleas Familiares".

Las Asambleas Familiares son "reuniones de personas que, con espíritu de comunidad familiar, dialogan sencillamente sobre el sentido que para sus vidas tiene la Palabra de Dios que los congrega. Se da el nombre de 'Asambleas' a este tipo de reuniones porque expresan más claramente que, los que en ella participan son miembros de la Iglesia: ASAMBLEA o REUNION de los hombres con Dios, principio de la unidad de los hombres entre sí".

**MECANISMO DE LAS ASAMBLEAS**

Las Asambleas se constituyen por grupos de personas, normalmente vecinas, que habitan por ejemplo en un mismo sector. Su número oscila entre 15 o 20 personas.

Los martes de cada semana, a las 8 de la noche, comienza la reunión.

Por radio y por televisión se escucha el Mensaje, que comunica el Pastor Diocesano o un delegado suyo. Este Mensaje, diferente cada se-

mana, contiene una serie de temáticas para el estudio. Los miembros de la Asamblea hacen un resumen del Mensaje transmitido, dialogan sobre él y lo profundizan. Al final se sacan las conclusiones prácticas.

Las Asambleas se realizan en todos los estrados de la sociedad y en ellos participan, en fraternal, abierto, sincero y dinámico diálogo todos cuantos asisten.

**UNA VALIOSA EXPERIENCIA**

No hay duda que este sistema empleado por las directivas del Congreso para la preparación del pueblo al magno acontecimiento, representa una valiosa experiencia en el campo de la promoción de la comunidad.

**CARACTERISTICAS DEL CONGRESO**

El XXXIX Congreso Eucarístico Internacional de Bogotá estará marcado por "los aspectos concretos, históricos y geográficos" de la época en que se realiza.

Tres son las características fundamentales:

1- Es el Primer Congreso que se realiza después del Concilio Vaticano II.

2- Tiene lugar en la América Latina.

3- Su lema es "la Eucaristía, Vínculo de amor".

**UN CONGRESO INTERNACIONAL EN AMERICA LATINA****1-Internacional**

Toda Asamblea Eucarística ha de tener el carácter universalista que se deriva de su naturaleza. Pero tratándose de una Asamblea en que de hecho estarán presentes cristianos venidos de todas partes del mundo, tal universalidad debe manifestarse con especiales características.

Las palabras que nos relatan el hecho de Pentecostés, la venida del Espíritu Santo, sirven muy bien para darnos una idea y una imagen de lo que será una asamblea universal. Son estas: "Estaban en Jerusalén judíos piadosos de todos los pueblos que hay bajo el cielo; al hacerse ruido se reunieron la gente y todos quedaron sorprendidos, porque cada cual los oía hablar en su propia lengua".

La principal manifestación de la universalidad de la Iglesia se realiza en la participación plena del Pueblo de Dios en la Liturgia y particularmente en la Eucaristía, "en una misma oración, junto al único altar donde preside el Obispo, rodeado de su presbitorio (sus sacerdotes) y ministros". Con mayor razón se manifestará esta universalidad cuando la celebración eucarística se realice por cristianos de todo el mundo, reunidos para oír la Palabra y partir el Pan, alrededor de un considerable número de Obispos y presididos por el Obispo de Roma, fundamento viable de la unidad de fe y de comunión.

**2-En América Latina****a) Continente Católico**

El catolicismo es muy numeroso en este continente y representa una porción bien grande, en número, del catolicismo mundial. Pero, en palabras de S. S. Paulo VI, "se podrá hablar de un estado de debilidad orgánica, que manifiesta una urgente necesidad de fortalecer y reanimar la vida católica, para hacerla más consistente en la doctrina y más sólida en la práctica".

**b) Continente en Desarrollo**

Los hombres desean "verse libres de la miseria, hallar con más seguridad la propia subsistencia, la salud, una ocupación estable; participar todavía más en las responsabilidades fuera de toda opresión y al abrigo de situaciones que ofendan su dignidad de hombres; ser más instruidos; en una palabra, hacer conocer y tener más para ser más".

Estas palabras de S. S. Paulo VI, en la Encíclica "El Desarrollo de los Pueblos", y las que allí se reflejan

Fase a la página 15

## La Conferencia tendrá...

Véase de la pág. 1a.

### Las declaraciones

El Cardenal Samoré concedió sus declaraciones con motivo del anuncio de la visita del Papa a Latinoamérica. Dice el Cardenal al respecto: "al anuncio del Santo Padre responde una explosión de alegría: alegría ciertamente para América Latina en cuyas naciones vive una tercera parte de los católicos de todo el mundo; alegría para todos aquellos —y son tantos— que se interesan por el bien del desarrollo de la Iglesia de América Latina, al pensar, al ver, al palpar ciertamente el grandísimo bien que aportará el viaje del Papa. De ello estamos seguros".

### Conferencia y Congreso

#### Eucarístico

"Se trata de una doble circunstancia: el Congreso Eucarístico Internacional y la Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano que se tendrá inmediatamente después en Medellín. La Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano revestirá un carácter de importancia excepcional. El Sumo Pontífice, coronará el éxito del Congreso; inaugurará la Conferencia en la que tomarán parte sacerdotes miembros del Episcopado en América Latina y se invitarán representantes del Episcopado de otras partes del mundo.

#### Los mejores auspicios

"La Segunda Conferencia, que según las previsiones reunirá unos 200 representantes de la Iglesia en América Latina y durante cerca de dos semanas tal vez, los mantendrá ocupados en el estudio del tema APLICACIÓN DEL CONCILIO VATICANO SEGUNDO AL CONTINENTE AMERICANO, tendrá pues el honor y el privilegio de comenzar en presencia del Papa y bajo su Presidencia e iniciar sus labores con la palabra y las enseñanzas de Paulo VI mejores auspicios no podían ni pensarse ni desearse".

#### La hora de América Latina

"Sin sombra de duda, este viaje de Su Santidad será causa de grandísimo bien. América Latina espera su hora, esta hora está llegando; América Latina esperaba al Papa, lo tendrá. Toda entera estará espiritualmente presente en Bogotá y apasionada a su alrededor se colgará su peso. Acudirán a quien tiene a su sueldo para honrar al Señor y para agradecer en Su Nombre una era de justicia, de prosperidad y de paz. La Iglesia de América Latina responderá al Papa, responderá a sus ansias, ofrecerá su fiel colaboración para alcanzar los elevados fines indicados por el Santo Padre en su alocución del miércoles 8 de mayo.

Gusto y alegría por el anuncio de

## OBISPOS DELEGADOS

Véase de la pág. 1a.  
En los últimos días la Oficina de Coordinación General de la Conferencia ha recibido nuevas listas con los nombres de los señores Obispos que han sido elegidos, oficialmente, por sus respectivas Conferencias Episcopales, como delegados a Medellín.

### Conferencia Episcopal de Venezuela

J. Humberto Quintero, Cardenal Arzobispo de Caracas.  
Crisólogo Balaitas Fontourve, Arzobispo de Maracaibo.  
Alejandro Fernández Feo, Obispo de San Cristóbal.  
José Ali Lebrón, Obispo de Valencia. (Delegado ante el CELAM).  
Eduardo Herrera Ríbera, Obispo de Guárico. (Instituto ante el CELAM).  
Luis E. Henríquez, Obispo Auxiliar de Cárdenas. (Presidente del Departamento de Seminarios del CELAM).

### Conferencia Episcopal de Costa Rica

Román Arrieta, Obispo de Tilarán. Delegado ante el CELAM.  
Carlos Humberto Rodríguez, Arzobispo

de San José (Instituto ante el CELAM).

### Conferencia Episcopal de Colombia

Aníbal Muñoz Duque, Arzobispo Administrador de Bogotá.  
Alfredo Roble Diaz, Arzobispo de Pamplona.  
José de Jesús Pimiento, Obispo de Cartago, Nájib.  
Germán Villa Gaviria, Obispo de Barranquilla.  
Miguel Ángel Arcos Vivas, Arzobispo de Popayán (Delegado ante el CELAM).  
Héctor Ruíz Hernández, Obispo de Bucaramanga (Instituto ante el CELAM).  
Tulio Botero Salazar, Arzobispo de Medellín. (Presidente del Comité Económico del CELAM).  
Gerardo Valencia Cano, Vicario Apostólico de Buenaventura (Presidente del Departamento de Misiones del CELAM).  
Julian Mendoza Guerrero, Obispo de Buga (Presidente del Departamento de Liturgia del CELAM).

### En favor de la eficiencia...

Véase de la pág. 1a.

también, el próximo agosto, para asistir a la clausura del Congreso Eucarístico Internacional, que se celebrará allí y que estará presidido, como se publicó, por nuestro legado "ad latere", el Cardenal Lercaro; y para abrir inmediatamente después la Conferencia General de los Obispos de América Latina. Un viaje, como es ya nuestra costumbre, muy rápido, en avión y muy breve, de dos o tres días.

Se trata de dos grandes acontecimientos propios de la vida de la

este viaje. Grandes esperanzas se abren al corazón".

### La Conferencia representará un milenio

El mismo Cardenal Samoré, en audiencia concedida recientemente al señor José Ignacio Torres H., Editor de "CELAM", manifestó: "Si la Primera Conferencia General del Episcopado Latinoamericano (1955, Creación del CELAM) representó un siglo para la Iglesia de América Latina en pocos años, la Segunda Conferencia representará, en muchos años, un milenio".

En este oportunidad el Cardenal Samoré expresó el gran cariño, la gran simpatía y la honda preocupación que siente por la Iglesia Latinoamericana. Con diversas expresiones señaló la trascendencia enorme que él le concede a la Conferencia. Igualmente, expresó sus deseos para que se continúe trabajando, con todo dinamismo, en la preparación de la Conferencia, y que luego en Medellín, los días de estudio sean aprovechados al máximo ya que esta será una oportunidad única para la Iglesia continental.

### Invitaciones del Episcopado

### y de las Autoridades Civiles

Debemos también notar que invitaciones oficiales de Nuestros Hermanos en el Episcopado y de Nuestros Hijos en la comunión de la fe y de la caridad han forzado amablemente la tradicional circunspección del Papa al no alejarse de su Sede; y que simultáneamente invitaciones insistentes y corteses de las autoridades civiles Nos abren el camino y Nos permiten la permanencia en aquel país hospitalario y amigo, que es Colombia.

En verdad, una larga serie de países de América Latina Nos ha dirigido caluroosas y autorizadas invitaciones para una visita Nuestra, con motivo de este Primer viaje de un Papa a aquel Continente; pero que, lamentablemente, con sincero pesar y con vivo aprecio por la cortesía de estas invitaciones, no podemos materialmente satisfacer, sino con espiritual y agradecida adhesión.

(Los titulares y los subrayados son elementos usados por la redacción de "CELAM").

## Redacción Definitiva del Documento Básico

Véase de la pág. 1a.

### Tercer equipo:

#### Organización general

Un tercer grupo de personas tendrá bajo su cuidado el planeamiento de todos los detalles de la Organización general de la Conferencia. Bajo este título se comprenden varios aspectos como: la parte litúrgica, los actos públicos, transportes de los asistentes, hospedaje, servicios generales, servicios de información para la opinión pública y funcionamiento de la Oficina de Prensa de la Conferencia.

y Secretario General, respectivamente, de la Conferencia Latinoamericana de Religiosos.

10—Cuerpo de Expertos. Sacerdotes: Pbro. Jorge Mejía, Lucio Gera, Mario Revollo; RR. PP. Buenaventura Kiepenburg y Benito Poblete. Laicos: Señorita Marina Bandeira y señores Ricardo Arias Calderón, Luis Bernal Escobar y José Ignacio Torres H. (Estos dos últimos de la Oficina de Prensa de la Conferencia).

11—Los Secretarios Ejecutivos de los Departamentos del CELAM que funcionan en Colombia.

#### El documento definitivo

El texto del Documento Básico Definitivo para la Segunda Conferencia, será probablemente un poco más extenso que el del Documento Básico Preliminar, ya que en la redacción se incluirán nuevos elementos, producto de los aportes y sugerencias de las Conferencias Episcopales Nacionales. El texto de este Documento Definitivo se enviará a todas y cada una de las personas que oficialmente participarán en la Conferencia.



AVELAR BRANDAO VILELA, Presidente (Centro); PABLO MUÑOZ VEGA, Primer Vice-Presidente (Izquierda); MARCOS G. McGRATH, Segundo Vice-Presidente (derecha).

#### Asistentes

A la Segunda Reunión Preparatoria de la Conferencia asistirán:

- 1—Presidencia del CELAM: Dom Avelar Brandao Vilela, Presidente (Arzobispo de Teresina, Brasil); Monseñor Pablo Muñoz Vega, Primer Vice-Presidente (Arzobispo de Quito); Monseñor Marcos G. McGrath, Segundo Vice-Presidente (Obispo de Santiago de Veraguas, Panamá).

2—Secretario electo del CELAM: Monseñor Eduardo Pironio.

3—Adjunto al Secretario General del CELAM: R. P. Cecilio de Lora.

4—Pro-Secretario y Tesorero General del CELAM: Monseñor Affonso Schmidt.

5—Oficina de Coordinación General de la Conferencia: Monseñor Plinio Monni.

6—Arzobispo de Medellín: Monseñor Tulio Botero Salazar.

7—Oficina de Coordinación Local: Pbro. Mario Escobar.

8—Cuerpo Episcopal Latinoamericano: Monseñores, Leónidas Proaño (Ecuador); Julián Mendoza Guerrero y Gerardo Valencia Cano (Colombia); Samuel Ruiz (Méjico); Eugenio de Araújo Sales y Cándido Padín (Brasil); Antonio Quaracino (Argentina).

9—CLAR: RR. PP. Manuel Edwards y Luis Palijo, Presidente



EDUARDO PIROÑO  
Secretario electo del CELAM

#### Reunión de "Prueba"

Las Directivas del CELAM y la Coordinación de la Segunda Conferencia han querido que esta Segunda Reunión Preparatoria se realice en Medellín, y en el Seminario, donde sesionará la Conferencia de los Obispos, para entrar en contacto directo con el ambiente, estudiar sobre el terreno algunos de los problemas prácticos que se puedan presentar, dialogar con los equipos locales de trabajo y en esta forma tener por anticipado una visión genérica del funcionamiento futuro de la Conferencia.

# DOCUMENTOS DEL EPISCOPADO

# DE AMERICA LATINA

## EL CONGRESO EUCARISTICO INTERNACIONAL DE BOGOTA, COMPROMISO COMUNITARIO DE FE Y DE AMOR

En este número de "CELAM", destinado a presentar una información sobre la celebración del próximo Congreso Eucarístico Internacional de Bogotá, nos es muy grato ofrecer el texto completo del MENSAJE que el Episcopado de Colombia dirigió al pueblo de esta Nación el domingo 12 de mayo, como una preparación inmediata al magno acontecimiento.

### I INTRODUCCION

#### 1 Servicio Pastoral

Fieles a nuestro servicio pastoral por el que conjuntamente debemos proveer a las necesidades comunes de nuestras Iglesias (Cfr. Ch. D. N° 3) y reconociendo en el próximo Congreso Eucarístico Internacional la responsabilidad que para todos nosotros representa, como pastores del pueblo de Dios, nos ha parecido oportuno dirigirnos, una vez más, a los fieles y también a todos los compatriotas de buena voluntad, para que reflexionemos sobre el sentido de dicho Congreso y el compromiso comunitario que implica.

\* \* \*

#### II EL ROSTRO DE ESTE CONGRESO EUCARISTICO

#### 2 Sentido del Congreso

Como lo expresamos en el mensaje del 28 de octubre de 1966, el Congreso Eucarístico no puede representar simplemente un suceso espetacular o una apoteosis exterior. Es, a la luz de la fe, un HECHO DE VIDA de la Iglesia renovada en el Concilio Ecuménico Vaticano II. Por esto mismo, ha de representar un compromiso auténtico de efectiva solidaridad con todo el mundo, pero particularmente con el hombre latinoamericano, para impulsar su desarrollo integral en el amor y en la justicia. Este es el verdadero sentido del Congreso y podemos pensar que esta es también la razón profunda por la cual su Santidad Pablo VI ha escogido a Colombia como

#### 3 Síntesis Conciliar

El Congreso Eucarístico quiere reflejar lo que, a nuestro parecer constituye la preocupación central y la síntesis de la obra del Concilio: la construcción de la verdadera comunidad cristiana, llamada a ser, en medio del mundo, luz levantada sobre las naciones, señal e instrumento de la unidad del género humano, cuya fuente está en la unión de los hombres con Dios (Cfr. L.G. 1). Podemos afirmar que este Congreso, como dijo el Papa Pablo VI del Concilio, quiere ser la expresión de un grande y triple acto de amor: a Dios, a la Iglesia y a la humanidad (Cfr. Discurso de apertura de la cuarta sesión del Concilio, 10 de septiembre de 1965).

#### 4 Comunidad Cristiana

La comunidad cristiana está formada por aquellos que, a la invitación de Dios, han respondido adhiriéndose a Cristo y a sus hermanos, al Cristo total, por la fe y el amor, y va desarrollándose progresivamente apoyada en la esperanza de alcanzar en Cristo su plenitud. En otras palabras, la comunidad cristiana, que nace por la iniciativa de Dios, reúne a los hombres en torno a la persona de Cristo y en El encuentra el sentido profundo de su existencia y se comprometen a colaborar en la edificación de un mundo más humano, en el que todo hombre sea respetado y disponga de los medios necesarios para vivir según su dignidad; en el que las relaciones fraternales nos hagan sentirnos reciprocamente responsables; en el que todos estemos abiertos al servicio de los demás.

#### 5 Eucaristía: Fundamento de la Comunidad

El Concilio nos ha enseñado que la comunidad cristiana tiene su fundamento en la celebración de la sagrada Eucaristía, porque ésta expresa y realiza admirablemente el misterio de la Iglesia, es decir, la presencia de Dios entre los hombres a los cuales congrega y libera; el compromiso de fraternidad por el cual quienes han participado de la Cena del Señor, han de encarnar y prolongar el amor de Cristo en el medio en que viven, después de doblearse de las divisiones que hayan desgarrado el Cuerpo del Señor (Cfr. Instrucción de la Sagrada Congregación de Ritos y del Consilium para la reforma litúrgica, 25 de mayo de 1967, n. 6, 7, 8).

#### 6 Sacrificio de la Comunidad

Al servicio de la comunidad cristiana, ofrecemos el sacrificio de alabanza al Padre por el cual la Iglesia vive y crece continuamente (L.G. 26). En efecto, en la Santísima Eucaristía "se contiene todo el bien espiritual de la Iglesia, a saber, Cristo mismo, nuestra Pascua y Pan vivo por su carne, que da la vida a los hombres" (P. O. 5). El sacerdote del Nuevo Testamento ejerce su oficio sagrado "en la Asamblea Eucarística donde, obrando en nombre de Cristo y proclamando su misterio, une las oraciones de los fieles al sacrificio de su Cabeza y representa y aplica en el Sacrificio de la Misa, hasta la venida del Señor, el único sacrificio del Nuevo Testamento, a saber: el de Cristo, que se ofrece a sí mismo al Padre, una vez por todas, como hostia Inmaculada" (L.G. 28).

#### 7 Compromiso y Servicio

Consecuentemente, por la celebración eucarística, la comunidad cristiana debe sentirse solidaria, comprometida y servidora, en la realidad de este mundo, de tal manera que nada de lo que sea verdaderamente humano deje de encontrar eco en su corazón (Cfr. G. S. 1). Por eso la Iglesia, permanentemente renovada en el amor por la Eucaristía, es sensible y está atenta a las exigencias que presenta la realidad del hombre concreto en el momento histórico en que vive. La caridad, para que sea madura y eficaz, ha de encarnarse en las circunstancias históricas en que se debaten los hombres y es así como debe expresarse y crecer, afrontando sus angustias y esperanzas.

Las anteriores consideraciones nos sitúan mejor para que comprendamos el alcance del Congreso Eucarístico que todos vamos a celebrar.

#### 8 Angustias y Esperanzas

Nuestro encuentro alrededor del altar con peregrinos de todo el mundo, tendrá lugar en un continente que, si sufre el peso de enormes angustias, encierra también grandes posibilidades y está saudido por la llamada explosión de expectativas. Es un continente en vía de desarrollo, es decir, el conjunto de unos pueblos que, al haberse más conscientes de sus males y también de lo que ellos mismos pueden hacer para remediarlos y superarse, ansian el legítimo cambio que los lleve a realizarse como hombres.

#### 9 Cambio Profundo

El diagnóstico que hacen los diversos estudios sociológicos sobre el panorama social de América Latina presenta, como característica fundamental, situaciones que exigen un cambio profundo en las estructuras socioeconómicas y socioreligiosas que postula un serio cambio en la mentalidad individual y colectiva, que haga pasar del egoísmo a una acción verdaderamente comprometida en el plano de la justicia inspirada por la caridad.

La ausencia de un adecuado desarrollo cultural que no permite que las masas adquieran un concepto preciso del sentido y finalidad de los cambios, la falta de metas espirituales y políticas definidas, agravadas por la angustia de ver solu-

ciones concretas llevan con frecuencia a una peligrosa desorientación en la aceptación de medios para alcanzar a cualquier precio una condición de vida que redime a las gentes de la condición infrahumana en que se encuentran. El cambio es entre nosotros ciertamente inaplacable.

#### 10 Transformaciones Audaces

Se habla de una revolución violenta como única solución posible. Tal actitud no es aceptable porque "engendra nuevas injusticias, introduce nuevas desequilibrios y provoca nuevas ruinas" (Pop. Prog. 31). Sin embargo, esto no quiere decir que deba descuidarse la necesidad de ese cambio profundo y que se justifique obstaculizar o retardar la respuesta a los anhelos de justa promoción, porque se puede estar fomentando "la gran tentación de rechazar con la violencia las grandes injurias contra la dignidad humana" (Pop. Prog. 30). Más aun, debemos aceptar como un grave compromiso que "la situación presente tiene que afrontarse valerosamente y se debe combatir y vencer las injusticias que trae consigo. El desarrollo exige transformaciones audaces, profundamente innovadoras. Hay que emprender, sin esperar más, reformas urgentes" (Pop. Prog. 32). Es competencia de los representantes del pueblo en los órganos legislativos y ejecutivos introducir en las estructuras e instituciones de la sociedad las formas nuevas inspiradas en la justicia social. Pero también las demás personas y fuerzas de la sociedad están comprometidas en la misma urgente tarea.

#### 11 Signo de los Tiempos

Sería una grave tentación para el cristiano asumir, ante la situación real de América Latina, el papel de pasivo espectador, limitarse a formular hipótesis y teorías, o quedarse en una combatividad retórica, vana demagogia de las palabras; posiciones todas estas que constituyen, en último término, formas sútiles de evadir el problema.

Debemos caer en la cuenta que la real situación de América Latina constituye para nosotros un verdadero signo de los tiempos, en el cual hemos de descubrir y escuchar la voz de Dios que nos exige dar una

respuesta de fe, el verdadero compromiso de amor que nace de la Eucaristía. Como nos enseña el Concilio, la celebración auténtica y habitual de la Eucaristía debe llevarnos a un compromiso de amor real y concreto (Cfr. P.O. 4; A.A. 8).

#### 12 Responsabilidad Compartida

Seamos conscientes de que la celebración del Congreso Eucarístico Internacional no representará, por sí sola, la solución de todos nuestros problemas. Esta vendrá progresivamente en la medida en que nos coloquemos en un camino de responsabilidad compartida solidariamente entre todos, por la que no solo defendamos nuestros derechos, sino que asumamos conscientemente el cumplimiento de nuestros deberes.

#### 13 Presencia de los Cristianos

El problema del hambre, la desocupación, el analfabetismo, la injusta distribución de la riqueza; en una palabra, todas las formas de injusticia evidentes u ocultas, son una invitación apremiante a la presencia de la Iglesia a través de todos los cristianos, especialmente de aquellos que, por su mayor influjo social, por su formación y nivel cultural y económico, pueden colaborar más eficazmente en la promoción integral del hombre. Hacer que todos los hombres alcancen una libertad real, por el paso de condiciones menos humanas a condiciones más humanas, constituye para la Iglesia una señal de la eficacia liberadora de su caridad, en la comunidad a que Cristo nos llama.

#### 14 Renovación Cristiana

Las campañas pastorales preparatorias del Congreso, que se han desarrollado a lo largo y ancho del país, han buscado precisamente favorecer una sólida renovación cristiana, con base en el fortalecimiento de la comunidad. La profundización de la fe, que se manifiesta en la realidad de la vida por un testimonio sincero y efectivo de caridad, ha constituido el objetivo de las actividades pastorales de evangelización y de las de promoción social a través de los cursos sobre la Encíclica para "el desarrollo de los pueblos" y solidaridad. Estos trabajos en los que los obispados, los sacerdotes, los religiosos y el laicado han tomado generosa participación, han contribuido notablemente a que todos comprendamos mejor lo que es y exige nuestro cristianismo. Falta mucho por hacer, es verdad, pero confiamos que este impulso tendrá su adecuada continuidad, en los planes nacional y diocesano, con el aporte decidido de todas las fuerzas vivas de la Iglesia.

\* \* \*

Para a la página 14

# DOCUMENTOS DEL EPISCOPADO DE AMERICA LATINA

Vista de la página 13

## III MAS ALLA DEL CONGRESO

### 15 Hecho de Vida Eclesial

Ha sido constante preocupación nuestra, compartida también por sacerdotes, religiosos y laicos, que la ocasión providencial ofrecida por el Congreso Eucarístico para este despertar de la conciencia cristiana, no termine con el último acto del mismo. En otra forma, seríamos seriamente responsables de que todo el esfuerzo hecho, por diversos medios, resultara estéril o no diera el fruto duradero que se espera. Si como anteriormente hemos dicho, el Congreso Eucarístico Internacional solo puede interpretarse como hecho de vida de la Iglesia, es lógico que este deba prolongarse y dejar honda huella en nuestra vida cristiana.

No es este el momento de detallar lo que podría ser un trabajo pastoral más allá del Congreso. Sin embargo, invitamos a reflexionar desde ahora sobre el criterio que debe inspirar nuestras actividades en el futuro.

### 16 Comunidad Punto de Partida

Este criterio se resume en algo que todos hemos experimentado en una u otra forma. A nadie se escapa que uno de los frutos fundamentales que, en todo el país, ha producido el trabajo pastoral preparatorio del Congreso, ha sido el dar un paso en el redescubrimiento de la comunidad cristiana. Es evidente que esto constituye un punto de partida de gran trascendencia para la renovación que el Concilio nos ha pedido a todos. En la construcción de la comunidad cristiana radica el plan de Dios y toda la obra pastoral de la Iglesia: "Quiso el Señor santificar y salvar a los hombres no individualmente y aislados entre sí, sino constituir un pueblo que le conociera en la verdad y le sirviera santamente" (L. G. 9). Consecuentemente, la norma orientadora que ofrecemos para el trabajo que todos debemos proseguir después del Congreso, no es otra que la de buscar reflexivamente el afianzamiento de la vida comunitaria.

### 20 Pastoral para la Comunidades

Una pastoral que forme la comunidad en torno de la vida sacramental, la cual debe responder a una profunda dimensión de fe y debe llevar, a partir del encuentro personal con Cristo, a un verdadero compromiso de caridad. Siendo Eucaristía el centro de vida de la Iglesia, su punto de convergencia y su foco de irradiación, la celebración eucarística dominical debe constituir el eje de toda nuestra pastoral, porque "no se edifica ninguna comunidad cristiana si no tiene como raíz y fundamento la celebración de la Sagrada Eucaristía; por ella, pues, hay que empezar toda la formación para el espíritu de comunidad" (P.O. 6. Cfr. Instrucción de la Sagrada Congregación de Ritos y del Consilium para la reforma Litúrgica, 25 de mayo de 1967, n. 26; L. G. 26).

### 17 Obra de Toda la Iglesia

No sobra insistir en que la pastoral es obra de toda la Iglesia, es decir, de todos sus miembros según la función que a cada uno corresponde en el pueblo de Dios. Esta sección pastoral tiene su principio de unidad en el Obispo.

Para lograr ese afianzamiento de la vida comunitaria, el trabajo pastoral debe tener las siguientes metas:

### 18 Pastoral Real

Una reflexión permanente, serena y realista, que permita conjugar los principios inmutables del Evangelio con la realidad concreta, compleja y cambiante, en orden a dar pasos firmes y progresivos en la construcción de la comunidad.

### 19 Pastoral para la Persona

Una pastoral que personalice, es decir, que tenga en cuenta a la persona tomada en su dimensión integral. Que ofrezca el mensaje evangélico al hombre de hoy de tal manera que lo pueda captar como el valor central de su existencia, para que de una respuesta de fe consciente y libre. Esta característica pide que revisemos y corrijamos en nuestra pastoral las posibles actitudes parcialmente malas que, por despersonalizar, impiden la formación de la comunidad. También se nos exige que, en la formación de la fe, se dé la oportunidad de que los fieles establezcan un diálogo en el que tomen parte activa, para que asimilen de esta manera la doctrina cristiana y la proyecten en la realidad de sus vidas (Cfr. Ch. D. 13).

La colaboración de los apóstoles laicos convenientemente preparados es una necesidad para este tipo de pastoral (Cfr. A.A. 6). La experiencia de las Asambleas Familiares adecuadamente precedidas por la formación de apóstoles en los cursos de evangelización y celosamente atendidas durante su desarrollo, ha buscado precisamente esto. Sus frutos positivos señalan una línea pastoral para una catequesis de adultos, tan fundamental en la construcción de toda la comunidad.

### 21 Pastoral Renovada

Una pastoral permanentemente revisada para que sea constantemente fiel a la revelación y a la realidad del mundo. La Iglesia, por ser comunidad peregrina formada por hombres en actitud de constante conversión, debe estar siempre en camino de renovación permanente.

### 22 Pastoral de Servicio

Una pastoral que lleve a la comunidad cristiana a tener una presencia solidaria y de servicio, dentro del espíritu evangélico de pobreza, en la realidad de nuestro mundo. Y en esta forma, una comunidad que da gloria a Dios porque sirve al hombre, que tiene, como dice el Concilio, una sola vocación: la vocación divina (Cfr. G.S. 22). Como nos lo ha enseñado el Papa Pablo VI, la Iglesia, que es experta en humanidad y posee como propia una visión global del hombre, ha de colaborar en el desarrollo integral de cada hombre, de todos los hombres, lo cual constituye el resumen de todos los deberes (Cfr. P.P. 13 y 16). Por su ministerio profético, la Iglesia debe escrutar a fondo los signos de los tiempos e interpretarlos a la luz del Evangelio. Nuestra pastoral, por lo tanto, debe inspirarse en el espíritu y en la línea seguida por la Constitución Conciliar "Gaudium et Spes" y la Encíclica "Populorum Progressio", y hemos de estar atentos a las conclusiones de la segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, que se celebrará con ocasión del Congreso Eucarístico.

### 23 Pastoral de Conjunto

Una pastoral de conjunto, adecuadamente entendida, en la que se realice un armonioso y orgánico trabajo apostólico, correspondientemente compartido por todos los miembros de la comunidad cristiana, según sus propios dones y el ministerio que lo corresponde.

### Un Congreso International...

Vista de la página 74.  
Vista de lo que es el desarrollo, dala muy clara idea de que una reunión como la del Congreso Eucarístico Internacional, en Bogotá, es un compromiso muy serio para los cristianos con el mundo concreto que nos rodea: con el hombre, en su ambiente y en su condición actual.

## EN LA ARGENTINA:

### ENCUENTRO LATINO-AMERICANO SOBRE EL DIACONADO PERMANENTE

Organizado y promovido por el Departamento de Vocaciones DEVOC del CELAM, en los días comprendidos entre el 19 y el 26 de mayo, en San Miguel (provincia de Buenos Aires), se realizó el "Encuentro Latinoamericano sobre el Diaconado Permanente".

### OBJETIVOS

El Encuentro tuvo por finalidad "estudiar los principios que deben orientar la restauración y el ejercicio del Diaconado Permanente en América Latina, partiendo principalmente de la teología del Concilio Vaticano II, de las experiencias que están en marcha, particularmente en Latinoamérica".

### EL DIACONADO UNA ESPERANZA

El R. P. Antonio Gaviria, Secretario Ejecutivo del Departamento de Vocaciones manifestó: "El CELAM ha promovido la realización de este encuentro, porque el Diaconado Permanente es una esperanza de la Iglesia Latinoamericana.

Una esperanza, porque el contribuirá a que la Iglesia se exprese en toda su plenitud jerárquica, y a que se enriquezcan y diversifiquen los misterios dentro de la misma.

Una esperanza, porque el Diaconado Permanente será tal como lo vieron los Padres en el Concilio, un valiosísimo aporte al esfuerzo pastoral de la Iglesia.

Una esperanza, porque el Diaconado fomentará y hará más fructuoso el diálogo entre la jerarquía y el laicado, entre la Iglesia y el mundo actual".

### ASISTENTES

Al Encuentro asistieron 45 personas invitadas especialmente por el CELAM: Obispos, Teólogos, Sociólogos, Pastoralistas, Directores de Centros de Formación para Diáconos, Laicos, y naturalmente candidatos al Diaconado Permanente.

### CENTROS DE FORMACION

En América Latina, hasta el presente, se conocen los siguientes Centros de Formación para el Diaconado Permanente:

Brasil: Goiania, Salvador, Porto Alegre, Taubaté, Volta Redonda y João Pessoa; Chile: Santiago y Talca; República Dominicana: Santiago de los Caballeros; Paraguay: Asunción. En total 9 Centros.

### LARGA PREPARACION

El Encuentro fue largamente preparado. El CELAM comenzó a pensar en él desde su Reunión Extra-

## SUEÑOS Y PRESAGIOS

### LOS VIAJES DEL PAPA

Este nuestro nuevo viaje ofrece motivos de algún interés para los buscadores de noticias y para los observadores de acontecimientos anteriores, pero para Nos constituye un hecho singular en la coyuntura histórica contemporánea y futura de la Iglesia; por esta razón lo presentamos a vuestras reflexiones espirituales. La primera reflexión repite la provocada por nuestras peregrinaciones anteriores: el Papa mejor. ¿Qué quiere decir? Quiere decir, ante todo, una libertad de movimientos reconquistada, que puede quedar inscrita en el actito de sus presentes condiciones históricas y políticas; quiere decir también que la movilidad propia de la vida moderna se insinúa también en las costumbres más bien estáticas de la rifa pontificia, no por eso extraña los ritmos de las actuales fluctuaciones humanas; y quiere decir, y es lo que más interesa, que los cielos del mundo están abiertos.

(Alocución de Paulo VI, miércoles 8 de mayo).

### CURSO MIXTO PARA SACERDOTES Y RELIGIOSAS

Recientemente se inició, en el Instituto de Liturgia Pastoral del CELAM, con sede en la ciudad de Medellín, un nuevo curso de Liturgia Pastoral para sacerdotes y religiosas de América Latina.

Por primera vez se realiza el curso en forma mixta. Hasta el presente los cursos del Instituto tenían carácter propio para sacerdotes, religiosas y laicos. El curso mixto marca una nueva etapa y una nueva experiencia en las labores del Instituto. El Instituto es dirigido por el R. P. José Manuel Segura.

### ASISTENTES

Asisten 45 alumnos. Proviene de los siguientes países: República Dominicana, Venezuela, Panamá, Colombia, Ecuador, Chile, Brasil, Bolivia y Costa Rica.

Entre los alumnos hay: 18 sacerdotes diocesanos; 12 sacerdotes religiosos y 7 religiosas. Las Comunidades y Congregaciones Religiosas representadas son: Jesuitas, Carmelitas, Padres de Maryknoll, Redentoristas, Agustinos, Verbo Divino, Capuchinos, Viñostinos y Franciscanos; Misioneras de la Madre Latura, Madres de San José Vicentinas, Hijas de la Solidaridad, Hermanas de San Juan Evangelista y Dominicas de la Presentación.

### EL ENCUENTRO

Vista de la página 80.

Ponente: Max Thurian (Prior del Monasterio de Taizé). Tema: La Sustituta construye la unidad de los cristianos. Ponente: Thierry Martana. Tema: La Asamblea. Ponente: Luis Alfonso Schokat. Tema: La Eucaristía "Benedicite al Padre por la creación y la salvación". Ponente: Juan Altaro. Tema: María y la unión de los cristianos.

## OFICINA DE PRENSA PARA LA CONFERENCIA

Con el objeto de poder servir ampliamente a la Opinión Pública Latinoamericana, y de facilitar el trabajo a los profesionales de la información tanto de Latinoamérica, como de Estados Unidos y Europa, se ha constituido una Oficina especial, "Oficina de Prensa de la Conferencia", que comenzó a funcionar hace algunos días.

Esta Oficina se encargará de todas las cuestiones relacionadas con la información sobre la Conferencia: divulgación, credenciales para los periodistas y las Agencias de Prensa, la Televisión y la Radio. Preparará todos los elementos que necesiten los profesionales de la información para una correcta presentación de las personas y de los hechos.

La Oficina está bajo la responsabilidad de un Consejo Directivo integrado por el Pbro. Mario Revollo Bravo, y los señores Luis Bernál Escobar y José Ignacio Torres H. El señor Torres H. ha sido nombrado Director Ejecutivo de la Oficina.

Durante el tiempo de preparación de la Conferencia, la Oficina de Prensa es asesorada por la Oficina de Coordinación de la misma Conferencia. En la realización de la Conferencia, en Medellín, uno de los Obispos miembros asesorará el trabajo de información.

## CURSOS REGIONALES SOBRE COMUNICACION SOCIAL

Organizados por CODECO (Consejo de Cooperación de los Secretariados Continentales de los Medios de Comunicación Social); Cine; OCIC-SAL; Prensa; ULAFC; Radio y Televisión; UNDA-AL), se están realizando tres cursos regionales sobre Comunicación Social, que permitirán a un buen número de profesionales Latinoamericanos del Cine, de la Radio, la Prensa y la Televisión una especialización y una orientación más acordes con la función social que deben desempeñar los Medios de Comunicación Social en nuestro continente.

### LAS REGIONES

Para efecto de estos cursos, CODECO dividió el Continente en tres regiones. La primera de ellas para los países del Cone Sur, con sede en Montevideo. Este curso ya se realizó (mayo 6-17) y asistieron a él representantes de Argentina, Chile, Paraguay, Uruguay y Brasil.

La segunda Región está integrada por los países bolivarianos: Bolivia, Perú, Ecuador, Colombia y Venezuela, con participación también de representantes del Brasil. La sede del curso es la ciudad de Lima y éste se realiza entre el jueves 23 de mayo y el lunes 3 de junio.

La tercera región, con sede en San José de Costa Rica reúne a profesionales de Centroamérica, México y el Caribe. El curso se celebrará entre el 8 y el 19 del próximo mes de junio.

### FINALIDADES

El objetivo fundamental de los cursos organizados por CODECO es continuar los esfuerzos de orientación y preparación de profesionales de la Comunicación Social Latinoamericano con el objetivo de que, poco a poco el gran fenómeno de la Comunicación Social sea asumido en toda su plenitud y dimensión, como uno de los hechos característicos de nuestra época y que representa una importancia decisiva para el Continente en desarrollo y para la Pastoral de la Iglesia.

### ORIGEN DE LOS CURSOS

Los cursos regionales que actualmente se celebran tuvieron su origen en "Seminario Continental para los Responsables de los Medios de Comunicación Social" celebrado en Lima, en septiembre de 1966, y organizado también por CODECO. Los actuales cursos están profundizando y actualizando las materias tratadas en ese Seminario. Este encuentro fue el primero que se realizó en América Latina para procurar encontrar las bases comunes de un pensamiento Continental sobre el papel de la Comunicación Social en América Latina.

## Seminario Continental de Noticias Aliadas

Entre el 16 y el 22 del próximo mes de junio, se realiza en la Ciudad de Lima, un Seminario Continental de Corresponsales del Servicio de Prensa NOTICIAS ALIADAS (N. A.).

### OBJETIVO

El Seminario de los Corresponsales de N. A. ha sido organizado por las Directivas de esta Agencia de Prensa con el objeto de estudiar profundamente algunos asuntos de vital importancia relacionados con la información continental; e igualmente para hacer un análisis sobre el funcionamiento de N. A. y buscar los caminos para mejorar los servicios de esta agencia noticiosa.

Al Seminario asistirán más de 20 corresponsales Latinoamericanos.

### QUE ES N. A.

Es un Servicio Informativo de carácter mundial, con énfasis en los

## "CELAM" Órgano Oficial de la Conferencia

El Boletín informativo "CELAM", del Consejo Episcopal Latinoamericano es el órgano oficial de la Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano.

En "CELAM" han venido apareciendo todas las informaciones relativas a la Conferencia, desde el momento mismo de su programación, pasando ahora por la etapa de su preparación. "CELAM" mantendrá ampliamente informado al Continente Latinoamericano y al mundo entero sobre la realización de este gran acontecimiento de la Iglesia. Posteriormente en la etapa siguiente a la Conferencia "CELAM" continuará informando sobre los resultados, las conclusiones y las aplicaciones en el Continente.

En esta forma el Boletín informativo se hace indispensable para todas las personas, grupos, instituciones, etc., que deseen seguir en todos sus detalles la preparación, la realización y la post-conferencia de los Obispos Latinoamericanos.

acontecimientos de América Latina, y especialmente los relacionados con la Iglesia.

Anteriormente se conocía como "Noticias Católicas" y se editaba en Washington D. C., desde 1941. A partir de 1964 tiene su sede en Lima, N. A. edita semanalmente dos boletines en castellano con 15.000 palabras de información. Cuenta con subscriptores en tres continentes y en 25 países. Su material informativo sirve a periódicos, Seminarios, Revistas y Publicaciones Católicas, lo mismo que a muchos vehículos de información neutra especialmente a los periódicos, la radio y la televisión Latinoamericanos. Los servicios de Noticias Aliadas son recibidos también por el Episcopado Latinoamericano, el clero, los religiosos y las religiosas.

El Director de esta Agencia es R. P. José Michenfelder, M. M. y el Editor es el Sr. Alejandro Granados.